

Si tous les pays développés se montraient plus généreux dans le traitement des produits fabriqués à coût modeste, le fardeau qu'ont à supporter les pays importateurs serait très léger par rapport aux avantages que pourraient en retirer les pays en voie de développement. Les occasions d'échange pour tous les pays, développés comme sous-développés, augmenteraient rapidement.

Il est manifeste que les problèmes que pose le développement international sont complexes et nous posent un défi. Il nous faut sans doute être reconnaissants de ce que le Canada soit un pays bien équipé pour aider à résoudre les problèmes complexes comme pour faire face aux tâches difficiles. Le gouvernement fédéral ne saurait se départir de la responsabilité qui lui incombe clairement de battre la marche dans ce domaine, mais il ne saurait s'acquitter de sa tâche sans l'appui entier et la collaboration de tous les Canadiens. J'ai bon espoir que nous pourrions compter à l'avenir tout comme par le passé sur ce loyal appui.

J'aimerais vous entretenir quelques instants des mérites et des avantages de nature autre que matérielle que les Canadiens peuvent retirer de leur participation à une économie à l'échelle mondiale. Je pense en ce moment aux expériences que nous avons pu vivre chacun de nous, à titre personnel, et qui ont contribué à enrichir nos vies.

Prenons en premier lieu l'homme d'affaires qui cherche de nouveaux débouchés pour les produits de fabrication canadienne et qui veut les écouler dans des pays lointains où les visiteurs occidentaux se sont faits rares jusqu'à maintenant; puis le conseiller technique canadien, qui apprend à travailler et à vivre avec les gens des pays en voie de développement désireux de bénéficier de ses connaissances et de son expérience. Dans un cas comme dans l'autre, chaque Canadien est à même de se rendre compte sur place des difficultés et des frustrations, des satisfactions également, dont s'accompagne un engagement direct avec la communauté universelle dans laquelle nous vivons et où nous dépendons tous les uns des autres.

Il se rencontre des gens au Canada qui s'inquiètent du statut de notre Confédération au moment où nous célébrons cette année du centenaire. Il ne faut pas se le cacher, il existe des problèmes et il nous faudra faire preuve de talent et de patience si nous voulons leur apporter une solution heureuse. Il faudrait tout de même nous rendre compte que le Canada est un pays vraiment choyé parmi ceux que compte notre planète; n'allons pas déshonorer notre patrimoine par des critiques nocives et des mesquineries; donnons-nous la main et soyons pour le monde un exemple de générosité et d'entente.

Je vous ai parlé ce soir du rôle que peut jouer le Canada dans l'économie mondiale. Le deuxième centenaire du Canada verra l'interdépendance des nations s'accroître davantage, et plus manifestement peut-être dans le domaine de l'économie.

Les Canadiens ont fait beaucoup au cours du premier centenaire de la Confédération. N'allons pas nous préoccuper à l'excès des problèmes qui se posent sur notre sol. Acceptons plutôt joyeusement les obligations